

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PRECIOS:  
Madrid un mes..... 6 reales  
Provincias, trimestre..... 24  
Estranjero y Ultramar..... 60

Se suscribe únicamente en su administración de Madrid.

AÑO XXXI. NUM. 818. DE LA NOCHE. MADRID. -- DOMINGO 6 DE ENERO DE 1861. VII. ARUT. U OFICINAS, DESENGAÑO, NUM. 10

## ADVERTENCIAS.

Hoy concluimos la publicación de la linda novela de Legouvé LA MADONA DEL ARBOL. Como no alcanza a completar un tomo siquiera de 200 páginas, damos a continuación para completarle LA ENAMORADA, novela de cortas dimensiones, original del señor Truaba.

El Calendario que LA CORRESPONDENCIA va a regalar a sus suscritores tiene 16 pliegos de impresión y es un libro todo de utilidad, que no ha podido redactarse hasta tener a la vista las guías oficiales y los datos suministrados por las corporaciones en fin de 1860. Por esta razón, y a pesar de estar trabajando de día y noche, no podrá repartirse en Madrid hasta el 10, ni remitirse hasta el 12 de enero a provincias.

## RELIGION, BENEFICENCIA

Noticias de la corte.

Un acto solemne, promovido por la magnífica piedad de los serenísimos señores duques de Montpensier, se verificó el 1.º del actual en el palacio de San Telmo de Sevilla. En el mismo día recibió los Sacramentos de la Eucaristía y Confirmación. Su Alteza la infanta doña María Isabel, y sus augustos padres quisieron perpetuar con beneficios el recuerdo de aquel día. Al efecto señalaron premios a las acciones virtuosas, y encomendaron al ayuntamiento de Bilbao el 1.º del actual, pasaron al templo de Santiago en el que se verificó una solemne función religiosa.

La Regeneración no quiere dar crédito a la noticia comunicada de Algeciras a La Iberia sobre haber negado el cura de aquella iglesia la sepultura eclesiástica a una mujer que falleció de apoplejía familiar.

S. M. la Reina no ha recibido hoy, según acostumbraba en tal día, a causa de su Estado. Este acuerdo se puso ayer por la intendencia de Palacio en conocimiento del presidente del Consejo de ministros, para que este lo hiciese a su vez en el de las diputaciones de los cuerpos eclesiales encargados de felicitarla en este día.

Hoy al mediodía ha habido capilla pública en la Real de Palacio a la que han asistido SS. MM. los señores duques de Calabria y de Parma.

S. M. la Reina, que no ha recibido hoy corte general por su estado interesante, ha tenido sin embargo, recepción particular, a la que han asistido los altos dignatarios de Palacio, las damas de S. M. los ministros, los presidentes de los cuerpos colegisladores y un gran número de personas distinguidas.

## POLITICA, ADMINISTRACION

Guerra y Marina.

El premio grande de la lotería ha correspondido ayer a Mondariz, que si no recordamos mal, obtuvo otro de 16,000 pesés en el sorteo anterior. El segundo ha correspondido a Madrid, el tercero a Almería y a Madrid los dos siguientes.

Para que la junta electoral de Nápoles sea exigida como condición precisa a los candidatos: "No haber sido diputado en 1848; no haber aceptado destino público asalariado durante el mando de Farini; y no haber votado la anexión de Saboya y Niza a Francia."

Dice *El Pueblo* que parece cosa resuelta y arreglada la compra de la casa del señor duque de Villahermosa por el gobierno, en la cantidad de nueve millones y pico de reales. Añade que el objeto del gobierno es trasladar el ministerio de Fomento a la casa del señor duque, que pretende comprar, y vender el actual edificio de la Trinidad.

También *El Constitucional* desmiente las noticias de *Las Novedades*, sobre haber reclamado el infante D. Sebastián 30 millones de reales procedentes de sus atrasos, y que se suspenda la venta de 150 fincas de la orden de San Juan adjudicándolas a S. A.

En el discurso que Víctor Manuel ha dirigido el día 1.º del año al ayuntamiento de Turin, ha hecho una declaración importantísima: que estaba realizado el programa de la unidad italiana; que ya esperaba un éxito satisfactorio de las negociaciones pacíficas entabladas acerca del Veneto, y que Italia debía prepararse para nuevos acontecimientos. Esta declaración clara, solemne, explícita, es el anuncio franco de la guerra en la primavera próxima.

El gobernador de Valladolid sigue recorriendo los pueblos de su provincia que mas daños han sufrido. El señor ministro de la Gobernación le ha remitido, por de pronto, 30,000 rs. del fondo de calamidades públicas para que atienda a las primeras necesidades, y se espera que el gobierno le proporcione algunos miles de duros con igual objeto.

En Tudela se han construido ya algunas casas de madera para que se refugien los infelices a quienes el río dejó totalmente arruinados. En este pueblo, en la capital, y en otros muchos de la provincia, se habla con entusiasmo del celo y de la infatigable solicitud con que el Sr. Aldecoa lleva socorros y consuelos a todas partes.

En el drama *Los degenillos de Siria* hay, según dice uno de nuestros colegas, una escena en que se ponen en boca de Abdel-Kader estas palabras, que pronuncia blandiendo su espada, la espada que le regaló Luis Napoleón: "He recibido esta espada de manos del gran emperador de Occidente, y siempre la levantaré contra los enemigos de Francia, contra los ingleses."

La ciudad de Caresta que se halla a poca distancia del ejército sitiador de Gaeta, la ciudad cuartel general de los garibaldinos, ha caído en manos de las partidas realistas. La noche del 18, dice una correspondencia de un diario francés, una numerosa tropa de paisanos invadió la ciudad de Gaeta a los gritos de *Viva Francisco II!* desarmando a los garibaldinos y a la Guardia nacional, haciendo y matando a muchos de ellos. Se trató también de incendiar la ciudad; pero los paisanos se contuvieron, no queriendo hacer daño a la inmensa mayoría de la población, realista como ellos.

Las noticias de la Habana, que recibimos por el vapor correo *Europa*, son del 12 del pasado. Nada notable ofrecen. La isla de Cuba continuaba disfrutando de la mas completa tranquilidad.

Por la vía de la Habana recibimos noticias de Méjico que alcanzan al 29 de noviembre. La causa de Miramón estaba de baja. Los llamados liberales se dirijian a la capital y Miramón se preparaba a defender a esta.

El 13 de diciembre salieron del puerto de la Habana todos los buques de vapor pertenecientes a nuestra escuadra, con el objeto de ensayar una nueva táctica con aplicación a los barcos de vapor.

Por el correo de ayer recibimos nota de la contestación dada por el emperador Luis Napoleón al cuerpo diplomático el día 1.º S. M. imperial no dijo más ni menos lo que nos anunció el telégrafo, y que tan vago y superfluo ha parecido. Verdad es que lord Cowley se limitó a ofrecer al emperador los respetos y los votos del cuerpo diplomático.

La agitación que el telégrafo nos ha anunciado haber en Sicilia, se explica por las negociaciones entabladas con la corte de Gaeta. Parece que una diputación siciliana había pasado a pedir garantías al rey Francisco II, quien le prometió un parlamento siciliano y la lugartenencia del príncipe su hermano. Es de advertir que el telégrafo comunicó a Madrid que a quien se presentó la diputación siciliana fue a Víctor Manuel, y a éste se atribuyó la respuesta que había dado Francisco II.

Creemos, como nuestro colega *La Epoca*, que no es exacta la noticia dada por un periódico, de que el Sr. Diosdado, que salió anteayer para Tángor, lleve encargo de manifestar al gobierno de Marruecos que si en breve no paga, comenzará el bombardeo de aquella plaza.

Con motivo de la vacante que el señor Cárdenas al pasar a la estadística dejará en hacienda, y de las dos plazas que se aumentan en el Tribunal de cuentas, se habla de diferentes combinaciones, que por nuestra parte juzgamos prematuras.

Después del compromiso solemne contraído por el ministro de la Justicia ante las Cortes, espera *La Epoca* que el duque de Tetuan, con su iniciativa poderosa, hará que cuanto antes sea llamado el Parlamento a votar la unidad de fueros en materia civil y a consagrar esta gran mejora en nuestra sociedad. El ejército en su parte digna la desea, año le, y la España y la Europa verían en reformas como esta, prueba mas evidente del verdadero progreso de las costumbres y de las leyes en nuestra patria.

Se ha sabido ya que el señor marqués de Miraflores, había sido recibido por S. Santidad con las mas altas pruebas de deferencia. En su obsequio se celebró el día 14 un gran baile en el salón de la casa de Miraflores, en Sans-Souci. Hacía tiempo que no había la menor esperanza de salvarle. Falleció rodeado de la real familia, y estuvo en el obsequio el emperador de Austria a su presencia quien dispuso que cesasen los procedimientos contra él y se le pusiese en libertad. El conde prometió cortar toda relación con el extranjero no traspasar las fronteras del imperio y abstenerse de toda participación en los negocios públicos.

El Pueblo anuncia que su empresa ha sufrido una transformación que en nada interesa al público, porque defenderá los principios democráticos con la misma fe y energía que hasta el día les ha defendido. Hé aquí los nombres de los redactores de dicho periódico: D. Eugenio García Ruiz, director; redactores: D. Manuel Gómez Marin, D. Santiago Alonso Valdespino, D. Francisco González Hernández, D. José Rodríguez Morales, D. Adolfo Royanetz, D. Gregorio García Ruiz, D. José Vales Senjurjo, D. Manuel del Palacio, secretario.

El Sr. Arriales y Montero, diputado a Cortes, según informes de *El Pensamiento Español*, el designado para reemplazar al Sr. Cárdenas en la asonía general de Hacienda.

Creo *La Verdad* que el sentido pacífico de las palabras pronunciadas por el emperador Napoleón III en la recepción de 1.º de enero no quita ni disminuye en lo mas mínimo la gravedad de la situación que atraviesa Europa.

En opinión de nuestro periódico una gran parte de los males que se experimentan en España provienen de la actitud con que entre nosotros se trata a los hombres y los partidos, en desdoro de la justicia y muchas veces hasta de la dignidad de la patria.

La oficialidad de la guarnición de Gaeta decía al rey Francisco II en la protesta de fidelidad que hemos dicho haberle dirigido: "Venimos con firme voluntad a renovar el homenaje de nuestra fe ante vuestro trono mas venerable y espléndido por el infortunio. Sacrificaremos gozosos nuestros bienes y nuestra vida por el triunfo o por la necesidad de la causa común. Celosos guardianes del honor militar que distingue al soldado del bandido queremos mostrar a V. M. y a la Europa entera que por vosotros han inflamado el nombre del ejército napoleónico, grande fue también el número de los que se esforzaron por transmitirlo puro y sin mancha a la posteridad."

En Gaeta así las tropas como el paisantaje se van familiarizando de tal modo con las bombas, que aun cuando mas furioso es el fuego de los sitiadores, pasea la gente por las plazas y las calles aunque algunos pagan cara su serenidad, el día 25 fué herida a las puertas del palacio de la reina madre una hermosísima joven de diez y seis años.

Entre los últimos noticias de Méjico, hallamos la de que nuestro vapor de guerra *Blossa de Cayay* había desempeñado su comisión en Tampico, dando por resultado el salvar 400,000 rs. pertenecientes en su mayor parte a súbditos españoles.

El 2 de diciembre último, según nos dice las correspondencias de la Habana, falleció en aquella ciudad el Excmo. señor D. Rafael de Quesada y Arango, intendente de ejército jubilado, gentil-hombre de cámara, gran cruz de Isabel la Católica y caballero de la orden de San Fernando. Era hermano del marqués de Mondayo, sacrificado en nuestras disensiones civiles, tío del actual capitán general de Andalucía, y hermano de doña Ascension, residente hoy en Lago, único resto de tan respetable familia.

Un diplomático inglés escribe desde Nápoles: "Todo esto va muy mal. La reacción domina en todas las provincias, y los hombres de Estado que nos envían de Turin se gastan de un modo visible. Y no solo ellos, sino el rey. *Galantuomo*, y todo piamontés en particular, van siendo cada día mas aborrecidos."

Una correspondencia de Nápoles dice que el 23 hubo allí una demostración fe-

menina muy imponente producida por el arte de los que han llegado los artículos de primera necesidad. Los gritos eran: ¡Abajo el sádirico Coloma! ¡Abajo el go-bierno! ¡Abajo los galantuomos y galantuomatos que nos matan de hambre! ¡Abajo esos ladrones! ¡Los arrojuemos de aquí bien amañados!

Las noticias de los Estados Unidos, que por la vía ordinaria alcanzan al 16, dicen que el 14 en la asamblea de Washington celebrada por los diputados de los Estados del Sur, resolvieron y firmaron una declaración, recomendando a sus constituyentes la necesidad de la pronta y absoluta separación de la Unión, agregando de qué toda discusión sobre el particular era inútil, y que la cuestión estaba enteramente gastada.

Dice *Las Novedades*, que han vuelto a hacerse nuevas gestiones para que sea nombrado director de hipotecas, el primer candidato designado, Sr. Marqués Navarro. Añade que no es el interesado el que las ha hecho, pues lejos de ello se ha autorizado de Madrid, sup. de 20 de 1860.

Ha sido hoy recogida, de orden del fiscal de imprenta, la primera edición de *Las Novedades*, este año y obvia de 1861.

Durante el año último ocurrieron en Bilbao 514 defunciones, 129 menos que en el año anterior.

Segun han informado a un periódico, parece que las órdenes militares han interregado al conocido escritor democrata D. Manuel Fernández y González sobre el derecho que le asiste para usar en su escudo de armas la cruz de Calatrava, y como de usaron sus ascendientes.

La *Gaceta* publica la instrucción aprobada por S. M., formada por la comisión general de estadística para llevar a efecto las visitas oficiales, y justificar los gastos que ocasiona este servicio.

Se ha conferido el mando de la corbeta *Colon* al capitán de fragata D. José Oreyro y Villavicencio, cuyo jefe deberá trasladarse sin demora al departamento de Cartagena, donde se está completando la habilitación y armamento del referido buque.

Sigue la polémica entre *El Pensamiento Español* y *El Contemporáneo* sobre si es o no compatible el liberalismo con el catolicismo. Cierto, dice el segundo de dichos diarios, que ha habido y hay liberales anticatólicos; pero también hay anticatólicos serviles o absolutistas; no es esencial del liberalismo ni del absolutismo el creer o el no creer en nuestra religión.

El correspondiente de un periódico de provincias en esta corte dice que el señor Posada Herrera ha denunciado ante los tribunales por injuria y calumnia al *Contemporáneo* correspondiente al 29 de diciembre, por haberle aquel periódico hecho responsable de la pérdida de las actas de Villajoyosa. El diario aludido dice que no tiene noticia alguna de la demanda del señor ministro de la Gobernación, y que no es cierto que le haya achacado la pérdida de las actas de Villajoyosa.

Uno de nuestros colegas llama la atención del señor director de propiedades y derechos del Estado para que resuelva la solicitud de varios acreedores censuales contra los bienes de corporaciones civiles mandados desamortizar, que se creen limitados en sus derechos por la real orden de 3 de mayo último.

Se ha dispuesto que si en el arsenal de Cavite o en otro punto de aquella bahía hubiere medios para construir una fragata de hélice del porte de 51 cañones, se proceda desde luego a la corta y acopio de maderas para la misma, y a preparar la grada donde ha de ejecutarse, para lo cual serán remitidos oportunamente los planos y demás noticias necesarias.

Por real orden se ha determinado que se encargue del parque del arsenal de la Carraca el capitán de artillería de marina, asignado a la reserva y agregado al Estado Mayor de la de la Armada, D. José María Caro y Fernández, en reemplazo del de la misma clase de infantería D. Francisco Torres.

## CRIMENES Y DESGRACIAS

En París la semana última ha sido horriblemente fecunda en suicidios: seis personas han concluido con su existencia por medio del carbon, y dos con ayuda del

En el canal de la Mancha ha habido en los últimos días de diciembre muchos naufragios. De Bologne-sur-Mer dicen que dos grandes buques procedentes de la India se habían perdido en aquellas costas, salvándose solo las tripulaciones. Los cargamentos y los buques valían muchos millones.

El último correo de la India ha traído la triste noticia de haberse perdido en las costas del Japon la goleta *Francois* de la expedición prusiana del Asia oriental.

La antigua capilla del rey Ricardo Corazon de Leon en Andelys (Sena inferior) se ha hundido con el monte de la que forma su elevación.

El comisario de vigilancia del distrito del Salvador en Sevilla puso á disposición de los tribunales en todo el año último 221 delincuentes. De estos uno solamente habia por asesinato, y mas de la cuarta parte del total por robos.

En la mañana del 4 fué conducido al hospital de Valladolid, gravemente herido, un fegonero del ferrocarril, que se cayó de una máquina cuando esta marchaba á todo vapor.

La Andalucía de Sevilla dice que el 4 recorrió varias calles de la población un perro rabioso, mordiendo á varios animales, hasta que se metió en una huerta en la cual le dieron muerte.

Estos últimos días seguía lloviendo en Valladolid y en algunos otros pueblos había nevado.

El pueblo de Puente-Duero, á una legua de Valladolid, desapareció por completo en la inundación de la semana anterior. Los vecinos, que van á fundar una población nueva, han solicitado que el gobernador les permita edificar en un sitio mas elevado y mas distante del río.

Se sabe positiva y oficialmente que en el percarce ocurrido en frente de Hútillo, provincia de Palencia, en el ferrocarril, solo perecieron tres personas. Las aguas habían minado la vía, y la máquina que remolcaba un furgon con 23 pasajeros hundió aquella, yendo á parar al río. Tres de estos infelices murieron ahogados, y dos resultaron heridos.

Son cada vez mas tristes las noticias que recibimos de los daños causados en la provincia de Valladolid por el desbordamiento de los ríos. En Tudela, que se arruinaron mas de 300 casas, se inundaron todas las bodegas, perdiéndose las inmensas existencias de vino que constituían la principal riqueza de este pueblo. Las aguas destruyeron el viñado y sembrados, y se llevaron además grandes partidas de cereales y legumbres que había almacenadas.

En San Miguel del Pino y Villamarciel, partido de Tordesillas, la inundación fué horrorosa y derribó infinitas de casas. Del primero han desaparecido mas de la mitad, y los vecinos han tenido que refugiarse en las bodegas.

La Guardia civil ha prestado grandes servicios en la provincia de Valladolid, y sin sus heroicos esfuerzos la inundación hubiera ocasionado muchas desgracias personales.

Hace pocos días ocurrió en el pueblo de Navalecarnero un suceso que ha inspirado graves temores á aquellos vecinos. Seis personas de una misma familia fueron mordidas por una perrita que, en concepto de algunas personas, estaba atacada de hidrofobia. Afortunadamente, el pueblo alarmado dió conocimiento del hecho á la autoridad, y si bien habian ya pasado veinte y cuatro horas desde el suceso, se cauterizaron las heridas de aquellos individuos.

Las últimas noticias de Hong-Kong, que son del 15 de noviembre, anuncian que en la ciudad de Tambaonga se había perdido totalmente la fragata española *Princesa de Santander*. Nada se sabe de la tripulación, pero es de suponer que se haya salvado.

En la noche del jueves de la semana anterior, se asfixiaron en la casa de baños de Alameda el administrador de aquel establecimiento, y su hijo mayor, los cuales tuvieron la imprudencia de introducir en el cuarto donde dormían un brasero con carbón encendido, ocasionándose la muerte.

Se ha confirmado la negativa del gobernador de Zaragoza, para precesar á Juan Cerro, Domingo Tegel, Félix Aguillos y Juan Serrate, guardas rurales de la villa de Pinar.

Anoche á las doce, ha fallecido en esta corte la señora doña María de las Nieves Lopez, esposa de don Agustín Mendia. Ha bajado al sepulcro á la temprana edad de 23 años, cuando solo por breves días contaba la dicha de ser madre. Sea la tierra ligera á quien supo con sus virtudes, con su afabilidad y talento, captarse el aprecio de quantas personas tenían el gusto de tratarla, y reciba su mérito en el Cielo el galardón reservado para los justos. Comprender los el dolor profundo de su afligido esposo.

La Epoca anunció antes de anoche, y nosotros hemos reproducido y en la noticia, que en la línea férrea del Mediterráneo había ocurrido un hundimiento á consecuencia del cual habían perecido cuatro personas, saliendo heridas mas de veinte. Esta noticia, por fortuna, no ha salido cierta, pues en dicha línea no ha ocurrido hundimiento alguno, ni por consiguiente ha habido tampoco víctimas.

### AGRICULTURA INDUSTRIA

comercio y obras públicas.

El gran viaducto del ferrocarril del Norte, construido sobre el Duero, á 2 leguas de Valladolid, que fué llevado por el desbordamiento de aquel río, tenía un ojo de 30 metros de luz, y otros dos de 10 cada uno. El nuevo puente que habrá de hacerse no costará menos de 80,000 duros y se empleará casi un año en su edificación.

Ya se han reparado las averías que sufrió la línea férrea de Sevilla á Cádiz, recorriéndola los trenes sin interrupción alguna.

Un periódico juzga que sería conveniente estudiar con detenimiento los medios de hacer menos peligrosas las inundaciones y los desbordamientos de los ríos, como en Francia se hizo en ocasiones parecidas. Entre esos medios cree oportuno recordar el drenaje ó desecación por medio de un sistema de tubos que permite la circulación de las aguas, de los terrenos pantanosos. Este sistema, que ha producido casi una revolución en la agricultura de otros países, tiene tambien aplicación al peligro de las inundaciones.

Cartas de Santiago confirman la noticia del brillante resultado que ha tenido la gran reunion que, presidido por el señor arzobispo, se verificó días pasados con objeto de interesarse en la construcción del ferrocarril compostelano. A cerca de millón y medio de reales ha llegado la cantidad por que se han suscritos los señores allí reunidos, haciéndolo el señor arzobispo por 50 acciones.

Por el gobierno civil se anuncia la fusion de las sociedades *El Triunfo de Granada* y *La Triunfadora* en una sola bajo la forma de sociedad minera y con el nombre de *El Triunfo de Granada*.

La sociedad especial minera *La Píntora*, avisa que se presenten hasta el 13 del corriente las acciones en pago en la calle del Olivo, núm. 14, tienda, para anotar las dividendos pasivos de 1860.

La sociedad especial minera *Perla y Tempestad*, anuncia á sus socios la obligación en que están de presentar las láminas de sus acciones en todo el mes de enero para anotar los dividendos activos y pasivos, San Felipe Neri, 3, principal.

El Banco de Bilbao contaba el 31 de diciembre último con un capital de 98,502,044 rs. 15 céntimos.

Varios obreros de Antequera han remitido á *La Discusion* un comunicado en defensa de la clase trabajadora de aquella ciudad, á la que se supone calumniada por una correspondencia inserta en *La España*.

Se ha declarado de segundo orden la carretera de Monforte á los Pejaros, provincia de Lugo, que forma parte de la incluida en el plan general de comunicaciones con la denominación de *Pueblo del Brollon á Orense por Monforte*.

La compañía de seguros generales *La Union* ha acordado repartir á sus accionistas 6 por 100 de dividendo activo, cuyo pago se abre el día 8 del corriente.

En contraposición á lo que ha dicho *El Pueblo*, dice otro periódico que no es cosa resuelta la compra por el gobierno de la casa del señor duque de Villahermosa, ni por consiguiente la venta del edificio de la Trinidad.

### CIENCIAS, LITERATURA

y bellas artes.

Con el titulo de *Almanaque del Diablo* acaba de publicar nuestro festivo colega *El Diablo cojeado* un curiosísimo almanaque, útil por las muchas materias que contiene y propio para entretenerse en estas veladas de invierno por los muchos cuentos y anecdotas que refiere.

Con el titulo de *Florilegio de cuentos*, se ha empezado á publicar una colección de cuentos vulgares españoles en edicion elegante y económica. Se ha publicado el primer cuento que es *El pájaro verde*, escrito en estilo llano, pero ameno y correcto. En una introducción interesante, se dá á conocer la importancia de esta clase de publicaciones, que tienen ya gran número de lectores en varios países de Europa, sobre todo en Alemania, y se trata del mejor modo de darlos á conocer para que al comunicarse nueva forma, no pierdan su significacion nacional, histórica y filosófica.

La eleccion de las secciones del Ateneo, verificada anoche, dió el siguiente resultado: Sección de ciencias morales y políticas; vicepresidente, D. Antonio de los Rios Rosas; vice presidente, D. Emilio Castellanos; secretarios: D. José Moreno Nieto y D. José Echegaray. En la sección de literatura fueron elegidos: presidente, D. Antonio Alcalá Galiano, y vice presidente, don Antonio Mena y Zorrilla; habiendo sido reelegidos los secretarios; y en la sección de ciencias naturales fué elegido D. Ramon Llrente para la presidencia, habiendo obtenido gran número de votos el profesor de ciencias médicas, catedrático y escritor D. Pedro Mata.

Ya hemos dicho que el Sr. D. Antonio Garcia Gutiérrez, fundándose en la legislación vigente sobre propiedad literaria, ha reclamado de la empresa del teatro Real los derechos que le corresponden como autor de los dramas *El Trovador* y *Simon Bocanegra*, convertidos en libretos de las óperas que llevan los mismos títulos. Hoy añade uno de nuestros colegas que el señor Bagier no ha podido menos de reconocer la justicia de esta petición, y según noticias el celebre autor del *Paje* se ha convenido en permitir la representación de ambas obras recibiendo en cambio una indemnización de ochocientos reales.

Sección de ciencias morales y políticas; vicepresidente, D. Antonio de los Rios Rosas; vice presidente, D. Emilio Castellanos; secretarios: D. José Moreno Nieto y D. José Echegaray. En la sección de literatura fueron elegidos: presidente, D. Antonio Alcalá Galiano, y vice presidente, don Antonio Mena y Zorrilla; habiendo sido reelegidos los secretarios; y en la sección de ciencias naturales fué elegido D. Ramon Llrente para la presidencia, habiendo obtenido gran número de votos el profesor de ciencias médicas, catedrático y escritor D. Pedro Mata.

### PARTES TELEGRAFICAS

del interior y exterior.

Cádiz 4.—Mejorado de salud el comisario Donaire, marchará á Tetuan el 6 con el Pelayo. Hoy se trasladan á este vapor las 74 pacas de heno que han llegado de Inglaterra. Se han comprado 50 serones que se piden de Tetuan, como tambien una cantidad de garbanos para dicha plaza.

Turin 4.—El rey en un discurso de 1.º de año ha dicho: «La marcha de los negocios públicos es satisfactoria, pero es preciso prudencia y concordia para triunfar de los obstáculos que quedan aun por vencer: al efecto, es preciso estar acordes con nuestros verdaderos aliados.»

Berlin 4.—El Diario de Dresde dice que Austria y todos los Estados de la Confederación están dispuestos á votar la proposición que va á hacer Prusia concerniente á la cuestión del Holstein.

Viena 4.—El director del Instituto del Crédito M. Riether, que era el principal acusado en el proceso que acaba de terminar, ha muerto hoy. Mr. Schemering ha recibido ayer á tres individuos de la diputacion de Galizia. Le han entregado una esposicion pidiendo la indivisibilidad del pais; Dieta especial para los negocios de la provincia; que sea admitido el idioma polaco en la administración y en las escuelas; representación en el Consejo del imperio.

Londres 4.—Dicen algunos periódicos, que la carta de Víctor Manuel á Francisco II, no solo no obtuvo respuesta, sino que el rey la devolvió sin abrirla.

Paris 4.—Dicen de Roma que se retiró Merope, y que su sucesor será monseñor Bella.

Reina gran vigilancia para la navegación del Danubio, así por parte de las autoridades turcas como por los comandantes de las estaciones rusa y austriaca.

Esta madrugada hemos recibido además los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS**:

Palermo 5.—El consejo de lugartenencia ha hecho dimision.

Londres 5.—El paquebot «Asia» ha marchado á America con 8,250,000 francos.

Las últimas noticias de Bombay alcanzan al 12 del pasado. Lord Campbell habia sido derrotado perdiendo 40 hombres y un cañón.

Paris 6.—El Monitor anuncia que el interés de los bonos contra el tesoro se ha subido á 3 1/2 y 4, según el grado de preferencia de los bonos.

Frankfort 5.—La dieta ha acordado que la proposición de Hesse Cassel contra la sociedad nacional, vuelva á la comisión (1).

Turin 5.—Garibaldi ha escrito una carta renunciando á figurar en toda candidatura de diputados para el nuevo parlamento. En la misma carta exhorta á la concordia como medio para conseguir la emancipación del Veneto.

### SENADO Y CONGRESO.

noticias parlamentarias.

Se cree que á fines de mes, y hecho cargo de su cartera de Estado el Sr. Corderon Collantes, tendrán lugar en el Congreso los debates sobre la cuestión de Italia. Pocas días despues se abre el Parlamento británico, cuyas discusiones arrojarán gran luz tambien sobre los acontecimientos que se preparan en Europa.

Paraguay se trabaja activamente en preparar el proyecto de reforma arancelaria que el gobierno ha prometido llevar muy pronto á las Cortes. Uno de nuestros colegas dice, que acaso no puedan presentarse circunstancias mas favorables que las presentes, para que esta cuestión sea discutida con gran calma y resuelta en el mas alto espíritu de equidad y de conveniencia pública.

Los diarios de Cádiz anuncian la llegada á dicha ciudad del joven diputado por el Puerto señor D. Francisco Barcal.

Ha sido nombrado diputado por el distrito de Vergara el Sr. Lersundi, hermano del general de este mismo apellido.

El señor presidente del Congreso levantó ayer la sesión anunciando para la orden del día de la del lunes la continuación de la discusión pendiente. Quedaba el Sr. Ortiz de Zárate con la palabra.

Mañana continuarán en el Senado los debates de los presupuestos del año actual.

Dice con razon el critico literario de *La Iberia*, señor Rosa Gonzalez, que en todo lo que va de temporada comica, el público manifiesta mayor predilección por nuestros teatros de verso que en años anteriores. Si al público le dan buenas obras los autores dramáticos, lejos de disminuir su predilección á los teatros de verso, irá en aumento.

### ULTIMAS NOTICIAS

de todas partes.

La comisión del Congreso que, compuesta de un presidente y de los cuatro secretarios, lo mismo que de la del Senado se ha presentado esta tarde á S. M. la Reina, dirigió á nuestra Soberana la siguiente felicitacion: «Señora: El Congreso de los diputados cumple un grato deber, al ofrecer á V. M. su respetuoso homenaje en este solemne día, consagrado por la religion á la conmemoración de un hecho glorioso, lleno de útil enseñanza.»

Los príncipes de la tierra, postrados ante el Rey de los Reyes, y los dones de los poderosos tributados voluntariamente en un humilde albergue.

Los misarques de España lo recuerdan sin duda, cuando han solido visitar la morada del pobre; y Madrid ha visto mas de una vez á V. M. y á su augusto esposo aparecer aun mas grandes en aquel acto, que cuando se hallan rodeados de todo el esplendor de la corte.

Dios conceda á V. M. y á toda la real familia, los muchos años de paz y ventura que por el órgano de los diputados la nacion entera les desea.

S. M. la Reina se dignó contestar que agradecida sinceramente la felicitacion del Congreso de los diputados, representante de los pueblos, de cuya adhesión tenia repetidas pruebas, simboloseguro de la union intima de los poderes del Estado, que augura la felicidad comun.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santos de mañana.—San Julian y San Teodoro monje.

Cultos.—Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés; por la mañana habrá misa cantada y por la tarde el acto de la reserva.

Descubiertos. En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, plazuela de Anton Martin, estará su D. M. de manifesto del 10 á 12 de la mañana en obsequio de Jesus Crucificado.

Ejercicios espirituales. Se practicarán por la noche, en San Ignacio, Italianos y Monserrat.

Visita de la corte de María. Nuestra Señora de la Concepción en San Pedro.

Funeral.—El lunes tendrá lugar á las siete de la noche en San Marcos por el alma del Sr. D. Hipólito Hernández Viteres.

Subastas.—Se anuncia la de varios caballos y mulas que resultan sobrantes de la vedura de reales caballerizas, á las once de la mañana; la del sobrante de San Quirre para el 20, calle de Felipe III, 8; segundo, la de 400 ayas por la intendencia de la real casa, para el 1.º de febrero; la de vino y aceituna para el 8, en el juzgado de la Audiencia.

Llamamientos civiles.—A Andrés Miranda y Lorenzo, por nueve días, por el juzgado del Norte; á doña Emilia Larribau, por 20, por el de Palacio, y á José Fernandez, por nueve, por el de las Asturias.

Reporte de contribucion.—Los días 7 y 8 se hallarán reunidos los señores síndicos y clasificadores de la clase farmacéutica, para oír las quejas de los que se creen agraciados en lo respectivo á sus cuotas.

Ventas.—Rosales de cien hojas en Villaviciosa de Odon, casa de Francisco Maurilio Otero; un terreno erial en las afueras de la puerta de Toledo, Corredera Baja de San Pablo, 9, tercero derecha; se vende ó cambia una berlina, plazuela del Biombo, 4.

Carne de vaca y certero.—Desde mañana se vende sin hueco en la plaza del Cármen, cajón núm. 20, á 24 cuartos, y con él á 18.

Sociedad minera la Hispano-mexicana.—Celebra junta general el día 20 de la una de la tarde, en la calle de Capellanes, núm. 10.

Trasportes.—En el parador del Rincon se admiten asientos y arrobas para la Rioja alta y baja, ordinario Francisco Martinez.

Paraiso en Madrid.—El teatro de Mr. Petit.

Gran nacimiento en los salones de Capellanes para mañana 7 á las seis y media.—Sinfonia.—El auto en tres jornadas, titulado: *La Profecta cumplida*.—Ejercicios en la noche por el aplaudido director de escena monsieur Petit. Mañana 8 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

### ESPECTACULOS.

Mañana se hacen en los teatros y salones las funciones siguientes: Teatro Real.—A las ocho y media, *Simon Bocanegra*.

Circo.—A las ocho de la noche, *El Paraiso en Madrid*.

Teatro de Mr. Petit.—Gran nacimiento en los salones de Capellanes para mañana 7 á las seis y media.—Sinfonia.—El auto en tres jornadas, titulado: *La Profecta cumplida*.—Ejercicios en la noche por el aplaudido director de escena monsieur Petit. Mañana 8 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 8 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 9 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 10 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 11 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

debates, de los presupuestos del año actual. El presidente y los secretarios de la alta Cámara han estado esta tarde á las tres en palacio para felicitar confidencialmente á S. M.

### CREDITO Y COMERCIO.

En el Bolsín de hoy se ha hecho el consolidado, á 44-55 y la diferida á 42-60.

### ULTIMAS NOTICIAS

de todas partes.

La comisión del Congreso que, compuesta de un presidente y de los cuatro secretarios, lo mismo que de la del Senado se ha presentado esta tarde á S. M. la Reina, dirigió á nuestra Soberana la siguiente felicitacion: «Señora: El Congreso de los diputados cumple un grato deber, al ofrecer á V. M. su respetuoso homenaje en este solemne día, consagrado por la religion á la conmemoración de un hecho glorioso, lleno de útil enseñanza.»

Los príncipes de la tierra, postrados ante el Rey de los Reyes, y los dones de los poderosos tributados voluntariamente en un humilde albergue.

Los misarques de España lo recuerdan sin duda, cuando han solido visitar la morada del pobre; y Madrid ha visto mas de una vez á V. M. y á su augusto esposo aparecer aun mas grandes en aquel acto, que cuando se hallan rodeados de todo el esplendor de la corte.

Dios conceda á V. M. y á toda la real familia, los muchos años de paz y ventura que por el órgano de los diputados la nacion entera les desea.

S. M. la Reina se dignó contestar que agradecida sinceramente la felicitacion del Congreso de los diputados, representante de los pueblos, de cuya adhesión tenia repetidas pruebas, simboloseguro de la union intima de los poderes del Estado, que augura la felicidad comun.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santos de mañana.—San Julian y San Teodoro monje.

Cultos.—Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés; por la mañana habrá misa cantada y por la tarde el acto de la reserva.

Descubiertos. En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, plazuela de Anton Martin, estará su D. M. de manifesto del 10 á 12 de la mañana en obsequio de Jesus Crucificado.

Ejercicios espirituales. Se practicarán por la noche, en San Ignacio, Italianos y Monserrat.

Visita de la corte de María. Nuestra Señora de la Concepción en San Pedro.

Funeral.—El lunes tendrá lugar á las siete de la noche en San Marcos por el alma del Sr. D. Hipólito Hernández Viteres.

Subastas.—Se anuncia la de varios caballos y mulas que resultan sobrantes de la vedura de reales caballerizas, á las once de la mañana; la del sobrante de San Quirre para el 20, calle de Felipe III, 8; segundo, la de 400 ayas por la intendencia de la real casa, para el 1.º de febrero; la de vino y aceituna para el 8, en el juzgado de la Audiencia.

Llamamientos civiles.—A Andrés Miranda y Lorenzo, por nueve días, por el juzgado del Norte; á doña Emilia Larribau, por 20, por el de Palacio, y á José Fernandez, por nueve, por el de las Asturias.

Reporte de contribucion.—Los días 7 y 8 se hallarán reunidos los señores síndicos y clasificadores de la clase farmacéutica, para oír las quejas de los que se creen agraciados en lo respectivo á sus cuotas.

Ventas.—Rosales de cien hojas en Villaviciosa de Odon, casa de Francisco Maurilio Otero; un terreno erial en las afueras de la puerta de Toledo, Corredera Baja de San Pablo, 9, tercero derecha; se vende ó cambia una berlina, plazuela del Biombo, 4.

Carne de vaca y certero.—Desde mañana se vende sin hueco en la plaza del Cármen, cajón núm. 20, á 24 cuartos, y con él á 18.

Sociedad minera la Hispano-mexicana.—Celebra junta general el día 20 de la una de la tarde, en la calle de Capellanes, núm. 10.

Trasportes.—En el parador del Rincon se admiten asientos y arrobas para la Rioja alta y baja, ordinario Francisco Martinez.

Paraiso en Madrid.—El teatro de Mr. Petit.

Gran nacimiento en los salones de Capellanes para mañana 7 á las seis y media.—Sinfonia.—El auto en tres jornadas, titulado: *La Profecta cumplida*.—Ejercicios en la noche por el aplaudido director de escena monsieur Petit. Mañana 8 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 8 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 9 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 10 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 11 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 12 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 13 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

Mañana 14 habrá una funcion á las siete y media de la noche.

—Segun eso, madre mia, logramos con moveros?

—Profundamente.  
—Pues bien, en nombre de esa emoci6n yengo a pedirlos que me escuchéis.

Beatriz se estremeci6 ligeramente, y la duquesa exclam6 con agitaci6n.

—Un instante, un instante, no he concluido; estos artistas, con su costumbre de hablar en p6blico no dejan nunca la palabra a los demas... dispensad mi alegría, Beatriz, pero en este instante aguardo una nueva tan feliz...

La presencia del conde interrumpi6 a la duquesa, que se lanz6 a tomar un despacho que aquel traía en la mano, y al pasar por él la vista, su rostro se ilumin6 de noble orgullo.

—Conde, exclam6 dirigiéndose a él, reunid al instante, en la sala de recepci6n a todas las personas oficiales.

Y así que sali6 el conde, se volvi6 a su hijo, exclamando:

—Federico, Federico, abrazame!

—Qué es esto, madre mia? ¿por qué esas lágrimas?

—No te asustes, son de alegría. ¡Mi sue-

da? ¡Oh! no me lo negueis, todo mi valor consiste en esta creencia.

—Callad, si no queréis que mi valor también vacile.

—¡Oh! no, vos le tendréis, las dos le tendremos por él. Ayudadme a partir... en este instante... sin que él lo sepa... sus lágrimas me desarmarían.

—Ayudados exclam6 la duquesa profundamente conmovida. ¿Creéis, acaso que porque soy princesa no tengo corazon para admirar vuestros sufrimientos? ¿los de mi hijo? Creéis que no siento el pecho desgarrado por mil contrarios sentimientos de admiraci6n, de gratitud... de envidia... de envidia, porque no sé cuál es aquí la mas noble de las dos? Acaso nunca encontraré para mi hijo un ser mas digno? Pero no, la sola idea de este matrimonio me exaspera: él traería sobre mí y sobre mi hijo, la indignaci6n de todos los soberanos... eso sería mas que la desesperaci6n... eso sería...

Un grito de Beatriz, cort6 las reflexiones de la duquesa.

—El.

—Mi hijo.

—¿A mi hijo?

—Sí, se pierde, quiere perderse! y yo... yo no tengo fuerza para salvarle.

—¿Estáis loca? ¿qué peligro puede amenazarle?

—El mas terrible para un príncipe: la mengua, la reprobaci6n de todo su pueblo.

—¿Imposible! ¿qué se propone?

—¿Qué se propone? exclam6 Beatriz con estravi6, inaugurando su reinado uniéndose a una c6mica, a la pobre Beatriz!

—¿A vos!

—Sí, a mí, y va a volver! he resistido cuanto pude... pero le amo demasiado. Ah señora! ayudadme a salvarle! Salvadle de mí!

Y cay6 a sus piés, sin pronunciar apenas la última frase. La duquesa permaneci6 un momento muda de estupor, exclamando despues enternecida:

—¡Pobre niña! venís a advertirme un peligro, que él evitarle os destroza el corazon.

—No hablemos de mí, ¿qué importa que yo sufra y muera? Lo que es preciso es que él sea grande y vos dichosa. ¿No es cierto que esta union os haría desgracia-

do de diez años, la esperanza de toda mi vida realizada!

—Me retiro, señora, exclam6 respetuosamente Beatriz, aprovechando aquella oportunidad que la sacaba de su embarazosa situaci6n.

—No, no, quedaos, ningun testigo más digno que vos, podria presenciar mi amor.

—¿De veras, madre mia? exclam6 Federico.

—Este mal súbdito, aquí donde le veis, me ha hecho ser toda su vida injusta hacia su hermano. Mi cariño le prefería a mi pobre hijo mayor: le hubiera querido ver soberano de estos reinos, y hoy puedo anunciarle tan feliz nueva.

—¡Soberano! exclam6 Federico palideciendo.

—Bien sabéis, Beatriz, cuánto os he dicho de la grandeza de su alma, bien sabéis que os repetía: Si fuese soberano de estos reinos, ¿qué grandes cosas haríamos entre los dos!

—¡En nombre del cielo, explicad! ¿No soy ya un súbdito vuestro?

—No. ¿Ignoras que la Dieta de Francfort

podais decirlos: es por mí por quien así se eleva... Su voz fue enternecidísima por grados, y continu6 con gran emoci6n:

—Una sola gracia os pido de vos: si yo mañana quiero emplear un poco del oro que debo a mi talento, a ese talento que vos admiráis, en alguna fundaci6n benéfica aquí en vuestros Estados, ¿me lo permitiréis?... eso será un nuevo lazo que nos una. Si, continu6 sin poder contener sus lágrimas, vuestro pueblo, al ver que mis beneficios se unen a los vuestros no me negará sus bendiciones, y vuestra madre no podrá menos de exclamar: «No ha podido ser su esposa, pero merecía serlo.»

En este instante, el conde entr6 seguido de Kingston, que venía a anunciar que todo estaba pronto para partir. Beatriz enjug6 vivamente sus ojos y exclam6:

—Os sigo.

La gran duquesa, que asisti6 muda a la anterior escena, se dirigi6 a Beatriz ocultando bajo su habitual dignidad la agitaci6n que la embargaba, y quitándose lentamente una cadena que llevaba al cuello, la pas6 al de Beatriz, exclamando con ternura:

—Esta cadena ha sido un regalo de mis hijos, y como prenda de su cariño la he llevado siempre: conservadla vos, y ella os acuerde que aquí quedan personas que os aman.

—Gracias, señora, murmur6 Beatriz con acento trémulo; y volviéndose a Federico, murmur6; ¿rehusar, monseñor, estrechar la mano de una amiga?

Federico tendió su mano, que estrech6 Beatriz en silencio, lanzándose al punto fuera del salon, seguida de Kingston.

—Dios recompense su sacrificio, exclam6 la gran duquesa enjugando una lágrima.

Un instante despues, el ruido de un carruaje que se alejaba, llegó a decirles que todo habia concluido.

FIN.

LA ENAMORADA

DOÑA ANTONIO DE TRUJILLA

Lo que voy a contar no es un cuento, que es una dolorosa historia. Yo lo aseguro bajo la fé, no de novelista, sino de hombre honrado.  
Hace algunas semanas recorria yo aquellas hermosas aldeas que asoman al valle del Nervion como para contemplar con toda la inocente curiosidad aldeana la noble, la hermosa, la rica villa de Bilbao y la eternamente risueña, verde y animada vega de Abando.  
No quiero decir dónde pasó la mayor parte de lo que voy a contar. El dolor, aunque tenga por causa el crimen, debe ser respetado por todos, y mucho más por los que presumimos de ap6stoles de la virtud y la justicia.  
La noche me sorprendió antes de llegar a Bilbao, y me vi precisado a detenerme en una aldea que a la vaga luz del crepúsculo

como yo, tienen menos comodidades, que ofrecer a...

—Eso es cierto, contestaron todos los vecinos, y desistieron de sus instancias. Acepté, pues, la hospitalidad que me ofrecía Miguel el Mayorazgo.

La casa de este ora, en efecto, incomparablemente la mas grande y mejor de la aldea. Alzabase a un estremo del nacedal, a la parte opuesta de la iglesia. Tres de sus costados daban a una huerta cercada, orlada de parral, que por la parte exterior se apoyaba en la cerca, y la cruzaban, en todas direcciones, calles de frondosos árboles, muchos de los cuales, a la saz6n cargados de fruta. La fachada principal, que era la que daba a la arboleda, tenia sobre la puerta un espacioso balcon, sobreado por dos grandes parras, y sobre el balcon habia un escudo de piedra que entonces estaba velado con un crespon negro, señal de luto en la familia que habitaba la casa.

Apenas penetré en esta, toda la familia vino a saludarme vestida también de luto.

Componíase la familia del Mayorazgo, que rayaba en los veinticinco años, de

y, cuando al volver pasados mas de veinte años, no he encontrado alterada, a pesar de tantas y tantas cosas como han pasado, y tantas y tantas costumbres como se han alterado en ese largo periodo; despues de dar gracias a Dios, repunto, el Mayorazgo y sus hermanos, hablaron de libros, a propósito de mi profesi6n, que envidiaban, ignorando las penas que la acompañan cuando se ejerce honrada y dignamente. Ellos no entendían de libros; pero su noble y delicado instinto les hacia adivinar que los libros son el sagrario donde se custodia la flor de la sabiduría y de la belleza moral, por mas que algunas veces ese sagrario se vea profanado por la ignorancia, y las malas pasiones.

—Vd. sí que tendrá libros, exclam6 el Mayorazgo.

—No tengo muchos, le contesté, porque soy pobre para adquirirlos; pero los que tengo son buenos.

—Válgame Dios, qué ratos tan divertidos pasaré Vd. leyéndolos!

—Los mejores de mi vida. ¿Y Vds. no suelen leer?

—Haga Vd. cuenta que no, porque como

valle donde esto estribo, identificarse con la debilidad y el dolor para ampararlos y consolarlos?

—Sirva de ejemplo, para comprender hasta qué punto se verificaba esto en casa del Mayorazgo; lo que presencié y vi una noche.

El día habia sido hermosísimo.

El Mayorazgo y sus dos hermanos le habian pasado trabajando rudamente en las piezas (1) con sus criados y algunos obreros, y yo recorriendo las montañas con mi escopeta al hombro, mi pipa en la boca y mi catalejo al cuello.

—Al sonar las oraciones en el campanario de la aldea, nos encaminamos todos a la casa grande.

—Amos, criados, obreros y huésped, todos cenamos juntos, sin olvidar, por supuesto, de desocupar un enorme jarro de fresco y hispiante chacolí (2), que el Mayorazgo habia subido de la cubera.

Despues de dar gracias a Dios por el sustento con que nos habia favorecido, santa costumbre que yo practica en este país en

(1) Heredades.  
(2) Vino del país.

estaba reunida para decidir el reparto de los estados de Alemania?  
 —Y que la resuelto?  
 —Que á tu hermano, exclamó la duquesa mostrando los pliegos, le elevan al rango de gran duque de Sforza, y tú...  
 —Yo?  
 —Tú te quedas al frente de estos Estados con el título de príncipe soberano.  
 —Soberano?  
 —Soberano.  
 Estos dos gritos, partieron de Federico y de Beatriz, al mismo tiempo que el conde anunciaba, que los personajes de la corte aguardaban á la gran duquesa, que salió radiante de alegría y orgullo á recibir las felicitaciones de los grandes, y á dar las órdenes necesarias á la recepción del príncipe Guillermo, que llegaba en breve á inaugurar el reinado de su hermano.  
 Federico, así que se vió solo con Beatriz, se acercó á ella exclamando rápidamente:  
 —¡Lloras! ¿crees que por eso te olvidaré?  
 —¿Qué decís?  
 —Que dentro de un cuarto de hora, serás mi mujer.  
 —¿Federico!

—Dentro de un cuarto de hora nos unirá un capellan en la capilla de palacio.  
 —Pero olvidáis lo que me decíais hace un instante?  
 —No me acuerdo de nada más que de ti: dentro de un cuarto de hora, en la capilla; y se lanzó fuera del salón, dejando á Beatriz casi desvanecida.  
 —¿Qué puede hacer ella, esperándole?... ¿quiere no tiene fuerza para ello, su emoción, el acento del príncipe, sus miradas de pasión, sus manos tendidas hacia ella y su alma murmurando, «no me acuerdo más que de ti, la roban todo su valor. Se siente víctima de esa languidez que el amor desliza en nuestras venas, debilitando todo nuestro ser, entregándonos fascinados y vencidos á la pasión que nos arrastra. De repente aparece la gran duquesa, y Beatriz á su vista, reúne toda su energía y haciendo un último esfuerzo se precipita á sus pies, gritando:  
 —¡Salvarle en nombre del cielo!  
 —¡Salvarle! ¿á quién?  
 —¿Qué tenéis?  
 —¡Salvarle! ¿á quién?  
 —¡Al príncipe!

152 LA MADONA  
 Federico apareció en el dintel de la puerta: la gran duquesa, dirigiéndose á él con dignidad, exclamó:  
 —Todo lo sé: ordenarte que renuncies á ella, no puedo, decíste que te cases, no debo que ella resuelva del destino de tu vida, y yo lo aceptaré.  
 —¡Oyes, Beatriz! exclamó Federico, corriendo á ella: pero Beatriz no respondía: las frases de la duquesa, que habían arrojado sobre ella la inmensa responsabilidad de aquella escena, la aterraron. Sus ojos estraviados, sus labios trémulos, su pálida faz, revelaban el estado de su alma: poco á poco la sangre afluyó á su rostro, sus ojos se fijaron en Federico, y una mirada de ternura los iluminó un momento. A ella, sucedió una expresión de nobleza, y con acento respetuoso y triste, murmuró:  
 —Adios, señor.  
 Federico, lanzó entonces tal grito de desesperación, que contentándose Beatriz, corrió hacia él con ternura, exclamando:  
 —¡Por compasión, no hagáis de mi sacrificio un martirio! Tened valor! ¡imitadme! yo, que por merecer vuestro nombre

DEL ARTE. 145  
 luntario para retroceder, y tuvo Federico que contentarla y hacerla pasar el dintel de la puerta.  
 —Romeo! Julieta! exclamó algró la duquesa al apercebirlas. Llegad! tengo necesidad de ambos; de tí para darte una nueva agradable, y de vos, señora, para pedirles casi un favor.  
 Beatriz se adelantó tratando de ocultar bajo su aparente respeto la turbación que la dominaba.  
 —Pero ante todo ¿cómo estáis? exclamó con bondad la duquesa; me parece que os encuentro todavía un poco pálida.  
 La artista murmuró algunas frases vagas, continuando la duquesa.  
 —Comprendo vuestra emoción, porque á mi me causasteis los dos terror, y digos dos porque á decir verdad, le encuentro tanto mérito como á vos, señora.  
 —¡Madre mía, por Dios!  
 —No, las lágrimas no engañan, estuviéste admirable! ¿No es cierto, Beatriz? Acaso vos, continuó con sonrisa, le comunicasteis vuestro genio y hubo momentos en que se creía estar en el teatro y ante actores verdaderos.

# LA ENAMORADA,

POR

DON ANTONIO DE TRUEBA.

MADRID.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
 Editor, D. Hilarión de Zuloaga

culo vela blanquear en la cima de una colina cubierta de castaños y nogales.  
 Al extremo de un sombrío necedal se elevaba el campanario de la iglesia parroquial de la aldea.  
 Al penetrar yo en esta última sonó el toque de oración, y aldeanos y aldeanos guardaron silencio, descubriéndose la cabeza los segundos, y santiguándose y rezando por algunos instantes todos.  
 Hasta callaron las muchachas, que con su herrada en la cabeza venían cantando de la frente del castañar inmediato. La campana que toca á la oración es Dios que habla á las gentes creyentes y buenas y solo Dios puede hacer interrumpir á las muchachas vizcainas la canta (1) comentada.  
 Después de pararme, descubríme y rezar como los aldeanos, por que es de advertir que veinte años de residencia lejos de esta hidalga tierra, (2), que abandoné niño aun, no han bastado á hacer perder á mi corazón lo que descontentamente se llama

(1) Copla que se canta en el valle de Leizor.  
 (2) Escribo en el valle donde nací.

DEL ARTE. 153  
 aceptaría años de tortura, no puedo aceptar vuestra desgracia.  
 —¡Mi desgracia! exclamó el príncipe, como indignado de aquella blasfemia.  
 —Si vuestra desgracia, no os rebajaría semejante unión á los ojos de toda la Alemania. Y vos, que habéis nacido para empresas grandes, para que os admiren, como podéis sufrir que os vituperasen?  
 —Como podría yo, veros humillado por mí, y quien me asegura que no maldeciréis un día á la que hoy amáis... ¡Oh! no, no matem os nuestro amor, por piedad.  
 Federico escondió el rostro entre sus manos, como para no oír tan terribles palabras: pero Beatriz con ese privilegio de las almas delicadas, que consuelan los dolores que causan, se aproximó á él con dulzura, procurando cubrir con una sonrisa su amargo pesar.  
 —No os entreguéis, le dijo, á esa desesperación; no por alejarme de vos, se rompen todos los lazos que nos unen; vos seréis un gran príncipe, así lo espero; y yo no seré ajena á vuestra gloria, tratando por mi parte de ser una artista más grande, mas pura que las demás, á fin de que

—Esta es la vida que me espera si me casara con vos...  
 —Gracias, señora, murmuró Beatriz con acento trémulo, y volviéndose á Federico, murmuró: tened valor, no os entreguéis á la mano de una mujer.  
 Federico tendió su mano, que estrechó Beatriz en silencio, lanzando al punto fuera del salón, seguida de Kingston.  
 —Los recomiendo á sus lágrimas, exclamó la gran duquesa enjugándose sus lágrimas. Un instante después el ruido de un carruaje que se alejaba, llegó á decirles que todo había concluido.

He dicho que solo en parte me explicaba el dolor de aquella familia la pérdida de su madre, y voy á decir el por que. Se llora á una madre hasta por los por los de corazón mas duro, pero si es eterno su recuerdo, no lo es el llanto que por ella se derrama.  
 Juzgo por mí á los demás; creo en Dios, y sé que mi madre murió en el Señor, y pagó á la naturaleza el tributo que hemos de pagarle todos. Por eso creo dos cosas que me dan resignación y consuelo: que mi madre me ve aun, y que he de volver á verla.  
 Esto creen todas las gentes cristianas y honradas, y creyendo encuentran resignación y consuelo en su horfandad.  
 Honrados y creyentes eran el Mayorazgo y sus hermanos... No, no; su dolor, y particularmente el de la pobre Soledad, no podía tener por única causa la pérdida de una madre que había muerto en el Señor.  
 II.  
 Al aceptar la hospitalidad que me ofrecieron los moradores de la casa grande, que así llamaban en la aldea á la casa del

Mayorazgo, pensaba yo—continuar mi camino al día siguiente, pero tales instancias me hizo aquella familia para que permaneciese allí mas tiempo, tales fueron las simpatías que me merecian todos los habitantes de la aldea, y tal lo que esta me agradaba en todos conceptos, que ocho dias después de mi llegada aun ocupaba yo el asiento de preferencia junto al hogar del Mayorazgo.  
 Otra de las cosas que llamaban mucho mi atención era el tiernísimo cariño, las delicadas consideraciones que prodigaban á Soledad todos sus hermanos. Era para mí un espectáculo que me conmovía y consolaba el que ofrecían continuamente aquellos robustos mancebos, convirtiéndose, dignos así, en niños ante el dolor de su hermana.  
 Puede verse, sin extrañeza, á los hombres naturalmente débiles y doloridos contemporizando con la debilidad y el dolor, por que ese espectáculo no es mas que el cumplimiento de la ley de la afinidad; pero quien ve con ojos enjutos al hombre físico y moralmente fuerte, viril, rudo, inquebrantable como las rocas que rodean el

uno apenas le da sentido á la lectura, y digo los cuatro libros que hay en casa los sabemos todos de cabeza (1).  
 —¿Qué libros tienen Vds.?  
 —Yo le diré á Vd. la vida de San Ippolito de Isyola, De Quijote de la Mancha, los Fueros de Vizcaya, la Cantabria vindicada, y en fin, otras dos ó tres de vidas de santos. Ellos pobos dos; pero decía el difunto mi abuelo que mejores no se han compuesto en España.  
 —No me sonreí por respecto á los Fueros y al Don Quijote y á la Cantabria vindicada.  
 —Nosotros, continuó el Mayorazgo, no damos sentido á la lectura aunque esté en letra de molde; pero nos quedamos bobos cuando lea Soledad.  
 Soledad se puso colorada con este elogio.  
 —Desde que su abuela de Vd. se habia comprado esos libros, se han comprado otros muy buenos, y es lástima que ustedes no tengan ninguno de ellos.  
 —Sí que lo es, caramba; pero qué! re Vd. ¿no sabe lo que pasa por el mundo metido siempre en la aldea donde na ou ab V.?  
 (1) De memoria.

el pelo de la dehesa; después de imitar á los aldeanos me adelanto por el necedal, saludado afectuosamente por quantas personas encontraba á mi paso.  
 —Preguntó al fin si en la aldea había alguna posada donde pudiera pasar la noche, y se me contestó negativamente; pero no tuve tiempo para tribularme con esta contestación; porque apenas hubo vecino de la aldea que no se apresurase á ofrecirme con entrañable y respetosa solicitud un asiento en su hogar.  
 Entre los que este ofrecimiento me hacían figuraba un gallardo joven, á quien sus convecinos llamaban el Mayorazgo. Vestía menos modestamente que sus convecinos; pero su traje era el característico del país, solo que el Mayorazgo en vez de llevar la boina azul ó blanca encarnada, la llevaba de color oscuro, y en vez de llevar al cuello una especie de toquilla de color claro sujeta con una sortija, se le vio llevar nada, llevaba una corbata negra como indicio de luto.  
 —Tengo derecho, me dijo aquel joven, á pedir á V. que prefiera mi casa á la de mis vecinos, que si tienen tan buena voluntad